

AVANT-PROPOS

C'est avec une réelle satisfaction que nous présentons à nos lecteurs le numéro 2/2024 de la RIELF. Il contient cette fois 12 articles rédigés par 27 auteurs issus de 10 pays : Bénin, Cameroun, Chili, Côte d'Ivoire, France, Niger, Pologne, Roumanie, Sénégal et Togo.

Dramane ABDOULAYE dans l'article *Démocratie et croissance économique : Une analyse comparative entre pays francophones et anglophones d'Afrique subsaharienne*, tente d'identifier les canaux de transmission des effets de la démocratie sur la croissance économique à travers une analyse comparative entre 18 pays francophones et 18 pays anglophones d'Afrique subsaharienne. Pour y parvenir, l'auteur utilise un système d'équations simultanées estimées par la technique des triples inférieurs carrés en utilisant des données de panel sur la période 2000–2017. Les résultats montrent que d'un côté, la démocratie exerce un effet positif sur la croissance économique à travers le canal des dépenses publiques et un effet négatif sur la croissance à travers le canal de la corruption dans les pays francophones. De l'autre côté, les résultats révèlent que la démocratie influence positivement la croissance économique à travers le canal des dépenses publiques et celui des investissements dans les pays anglophones. L'originalité de l'article réside dans l'analyse de l'effet mitigé de la démocratie sur la croissance économique en faisant la différence entre les groupes de pays francophones et anglophones d'Afrique subsaharienne.

Kolotioloman SORO dans l'article *COVID-19, mesures de liquidité et offre de crédit dans l'UEMOA* analyse l'effet de la pandémie de COVID-19 sur la dynamique de l'offre de crédits bancaires dans les pays de l'UEMOA. Sur la base des données de panel mensuelles de la BCEAO, il a fait une analyse en Pooled Means Group (PMG) et vérifié la robustesse des résultats avec le FMOLS et le DOLS. Des résultats des analyses statistiques et économétriques il ressort que la COVID-19 a un effet significativement négatif sur l'offre de crédit bancaire à long terme dans chacun des pays de l'UEMOA. L'injection de liquidités effectuée par la BCEAO, associée aux modalités favorables des taux débiteurs et créditeurs, a permis à certaines économies de l'union de faire preuve de résilience face à la crise sanitaire. Les résultats suggèrent à la BCEAO de maintenir et de renforcer sa politique d'aisance monétaire, compte tenu de la persistance et des multiplicités des vagues de la pandémie. De plus, elle doit garder le cap sur sa politique de ciblage d'inflation qui est

très cruciale pour la stabilité des prix et la croissance des économies de l'UEMOA. L'originalité de l'article consiste à l'application des données mensuelles permettant de ressortir les composantes cycliques tout en évaluant les effets de court et de long terme de la pandémie sur la dynamique de l'offre de crédit bancaire dans chaque pays de l'UEMOA.

Mamadou Laye NDOYE dans l'article *Libéralisation commerciale et mobilisation des recettes fiscales dans les pays de la CEDEAO* analyse l'effet de la libéralisation commerciale sur les recettes fiscales des pays de la Communauté Économique Des États de l'Afrique de l'Ouest. L'Auteur utilise des données de panel estimée par la méthode à effets fixes et couvrent la période 1990-2016. Les résultats révèlent que l'effet de la libéralisation des échanges commerciaux sur les recettes fiscales est sensible à l'indicateur de mesure utilisé. La libéralisation commerciale, lorsqu'elle est mesurée par les taux tarifaires moyens, influence positivement et significativement les recettes fiscales totales et les recettes fiscales domestiques tandis qu'une relation négative et statistiquement significative est trouvée entre baisse des tarifs et recettes fiscales issues des transactions internationales. Lorsque la libéralisation commerciale est captée par le degré d'ouverture commerciale, l'effet est positif et significatif pour toutes les catégories de recettes fiscales. Les gouvernements des différents pays de la zone ont intérêt à encourager la baisse des tarifs douaniers et l'ouverture au commerce international afin de renforcer la mobilisation des recettes fiscales. Toutefois, cette libéralisation commerciale doit s'accompagner d'une politique macroéconomique appropriée permettant de garantir un environnement économique stable et d'une bonne gouvernance pour assurer la crédibilité de la politique mise en œuvre. L'originalité de l'article consiste à l'estimation d'un taux d'inflation optimal pour la croissance économique dans la CEDEAO, ainsi qu'à la proposition de révision de la cible d'inflation.

Abdoulaye TRAORE, Mamadou DIOP, Adama DIAW dans l'article *Estimation d'un taux d'inflation optimal pour la croissance économique dans la CEDEAO : Une proposition de révision de la cible d'inflation* déterminent un taux d'inflation optimal et étudient son impact sur la relation inflation-croissance dans la CEDEAO. Ils utilisent la technique de modélisation économétrique Panel Threshold Regression (PTR) développée par Hansen (1999), appliquée sur des données de pays de la CEDEAO qui couvrent la période 1980-2018. Les résultats confirment l'existence d'une relation non linéaire entre l'inflation et la croissance économique. Deux seuils d'inflation apparaissent : le premier situé à 6,6% est robuste aux analyses de sensibilité et le second est à 34,1%. Ainsi, l'effet de l'inflation sur la croissance serait positif pour des taux d'inflation inférieurs à 6,6%, négatif à des niveaux supérieurs à 34,1% et non significatif dans cette fourchette. L'effet de l'inflation sur la croissance s'est avéré très faible dans tous les régimes. L'article s'inscrit dans la lignée des travaux empiriques récents tentant de déterminer une cible d'inflation optimale pour la définition et la mise en œuvre des politiques monétaire dans la

CEDEAO. Ces résultats montrent que la norme actuelle de 5% d'inflation, adoptée dans le cadre du Programme de Coopération monétaire de la CEDEAO, pourrait être révisée à la hausse, vers un niveau proche de 6,6%.

Mamane TARNO, Abdoul Azizou Oumarou DAN-BAKI dans l'article *Rôle de l'agriculture dans le processus de transformation structurelle en Afrique de l'Ouest* analysent le rôle de l'agriculture dans le processus de transformation structurelle en Afrique de l'Ouest. Pour ce faire, ils utilisent un modèle de panel à effet aléatoire avec les données de la Banque mondiale et de la CNUCED de 16 pays sur la période 1980–2018. Les résultats de cette analyse montrent que la valeur ajoutée agricole et l'indice de capacité productive sont des accélérateurs puissants de la transformation structurelle des pays d'Afrique de l'Ouest. En revanche, le capital humain, le taux d'emploi agricole et le taux d'alphabétisation des adultes constituent des freins à ce processus. En outre, les IDE (Investissements Directs Étrangers) se sont révélés être un puissant canal de cette dynamique. Globalement, les résultats suggèrent aux gouvernements de veiller à la modernisation du secteur agricole afin de le rendre plus compétitif et de concentrer les investissements dans les secteurs à forte productivité.

Małgorzata Magdalena HYBKA dans l'article *Recettes de la taxe sur la valeur ajoutée face aux chocs économiques et changements structurels (analyse comparative de la France, de l'Allemagne et de la Pologne)* compare la performance de TVA en France, en Allemagne et en Pologne. La première partie de l'article offre une perspective générale sur l'application de la TVA dans les pays membres de l'Union Européenne, ainsi que sur les mesures qui peuvent être appliquées pour évaluer la performance de cette taxe. L'objectif de la seconde partie est de comparer ces indicateurs dans les pays choisis au cours des dix dernières années. La dernière partie évalue les changements récents mis en œuvre dans le système de TVA pour améliorer son efficacité à l'échelle européenne et nationale.

Laura MARCU, Mihaela TEODORESCU, Carmen-Valentina RĂDULESCU dans l'article *Les entreprises de jeux d'argent entre rentabilité économique et responsabilité sociale. Le cas roumain* enquêtent la situation du marché roumain des jeux d'argent du point de vue des recettes du secteur, des facteurs qui favorisent le marché, ainsi que du comportement des joueurs. Elles analysent des sources secondaires (articles et rapports de spécialité) de sorte à assurer la comparabilité avec d'autres pays. Elles mettent en évidence tant l'évolution spectaculaire de ce secteur en Roumanie, que sa contribution à la croissance de l'économie nationale, grâce aux recettes budgétaires et au développement sectoriel. D'autre part, elles constatent que pratiquer des jeux d'argent n'est pas sans risques, le plus inquiétant étant l'addiction. De ce point de vue, les institutions de l'État ainsi que les compagnies de profil ont une responsabilité non seulement l'égale, mais aussi sociale pour trouver et mettre en place les solutions les plus appropriées pour la prévention et le traitement de la dépendance. L'originalité de l'article consiste à l'analyse détaillée

du marché roumain des jeux d'argent, la présentation critique des mesures visant à protéger les joueurs et des solutions d'amélioration de la prévention.

Moustapha ALADJI, Muriel JEAN, Hisseine MAHAMAT, Ayad ASSOIL dans l'article *Influence de l'économie sociale et solidaire sur les pratiques de consommation éthique dans les territoires d'outre-mer entre théorie et application* explorent l'impact de l'économie sociale et solidaire (ESS) sur les comportements de consommation éthique dans les territoires d'outre-mer français, en mettant l'accent sur le rôle du consommateur citoyen. Ils appliquent un modèle de régression logistique multinomiale est appliqué à des données recueillies auprès de 924 participants dans les territoires d'outremer, notamment en Guyane, Martinique et Guadeloupe. Cette approche examine les relations entre la sensibilisation aux enjeux environnementaux et sociaux, la disponibilité des produits de l'ESS et l'engagement citoyen envers la consommation éthique. Les résultats montrent que la sensibilisation aux enjeux environnementaux et sociaux est le facteur le plus déterminant dans l'adoption de comportements éthiques, suivie de la disponibilité des produits de l'ESS. En revanche, le prix a un impact statistiquement faible. L'étude souligne que les jeunes générations, notamment en Guyane, sont plus enclines à adopter une consommation éthique, influencées par les dynamiques sociales locales. Cette étude apporte de nouvelles perspectives sur l'interaction entre l'ESS et la consommation éthique dans les territoires d'outre-mer, en soulignant l'importance de l'influence sociale locale et des stratégies de communication pour promouvoir les valeurs de l'ESS. Elle suggère également la nécessité de politiques publiques adaptées pour encourager une consommation responsable dans ces régions.

Roger TSAFACK NANFOSSO, Clarence Mickaël BEA, Simon Alain SONG NTAMACK, Maximilien KOUL NGWE MANGUELLE, Yves Alexis NDONHO A NYOUNG dans l'article *Volume horaire et revenu du travail : Une analyse du travail des transporteurs par motorcycle au Cameroun* utilisent les données transversales issues d'une enquête de terrain sont analysées à l'aide du modèle de Heckman en deux étapes et du modèle de Mincer. Les résultats montrent que le fait de travailler à des heures tardives, d'être propriétaire-exploitant, de détenir un permis de conduire de catégorie A ou d'avoir des obligations familiales augmente significativement le nombre d'heures travaillées et les revenus des transporteurs. Cependant, de longues heures de travail dans cette profession indiquent un sous-emploi, surtout qu'elles sont liées à un faible niveau d'efficacité du travail ou de rémunération horaire. Dans la mesure où le processus d'institutionnalisation de cette activité qui fournit un grand nombre d'emplois directs aux chômeurs continue, il est suggéré de poursuivre le dialogue entre les syndicats et associations de transporteurs par motorcycle et les pouvoirs publics afin d'établir un cadre à travers lequel les transporteurs pourront bénéficier d'un soutien financier de l'État. Il est également suggéré d'organiser des séminaires de sensibilisation sur les risques du métier, et de prévoir une couverture santé spécifique pour les transporteurs par motorcycle.

Abdoul Bassidou MAHAMAN YAOU, Mahaman Laouan ABOUBE dans l'article *Analyse de l'efficacité technique de la production de l'oignon dans les régions d'Agadez et de Tahoua au Niger* appliquent deux méthodes : l'analyse par enveloppement des données (DEA) et l'analyse par les frontières stochastiques (SFA). Les données ont été collectées en deux temps : en 2016 au niveau de la région d'Agadez sur 119 producteurs et en 2021 au niveau de la région de Tahoua sur 136 producteurs. Au total, un échantillon de 255 producteurs a été constitué et analysé. Ils ont ainsi comparé les résultats du SFA qui est paramétrique stochastique à ceux du DEA qui est non paramétrique déterministe. Les résultats du modèle SFA ont révélé que la production moyenne de l'oignon peut augmenter de 37% si les producteurs pouvaient utiliser correctement la technologie de production. Ils révèlent également que les plus importants facteurs de production de l'oignon au Niger sont, la main-d'œuvre, les engrais et les superficies cultivables. On conclut à partir des deux modèles que le producteur moyen dans ces deux régions peut réduire ses coûts de production respectivement de 31,12% (SFA) et 28,1% (DEA) selon donc le modèle considéré. Entre autres choses, l'efficacité technique est très influencée par les visites de vulgarisation, l'éducation, l'âge des producteurs et les facteurs régionaux. En fin de compte, les auteurs arrivent à la conclusion que l'amélioration de l'efficacité technique des producteurs d'oignon au Niger améliore la sécurité alimentaire, et la stabilité sociale en luttant contre les inégalités. Cela reviendrait à intensifier et moderniser les services de vulgarisation agricole pour diffuser les bonnes pratiques agricoles entre les producteurs.

Samba DIAKHITE, Aliou Niang FALL dans l'article *Effets de la décentralisation fiscale sur la croissance économique au Sénégal : Une approche par la méthode ARDL* évaluent les effets de la décentralisation fiscale sur la croissance économique au Sénégal de 2011 à 2021. Ils utilisent indices de décentralisation fiscale des recettes et des dépenses qui ont été calculés. Ils sont alternativement les variables exogènes des deux modèles. Les estimations sont effectuées à travers un modèle ARDL (Autoregressive Distributed Lag) pour capter la dynamique de long terme et de court terme des effets de la décentralisation sur le taux de croissance. Les résultats de l'étude montrent un impact négatif et significatif de la décentralisation fiscale sur la croissance économique sur le long terme. Par contre, la relation est non significative sur le court terme. Ces résultats s'expliquent par le processus de mobilisation des recettes fiscales, au niveau territorial, qui pourrait dépendre du système de décentralisation fiscale adopté. Ils permettent, en effet, d'appréhender l'importance de la fiscalité territoriale dans le développement des communes et par conséquent sur la croissance économique du pays.

Tchablemane YENLIDE, Mawussé Komlagan Nézan OKEY dans l'article *Dynamique du mode d'occupation du logement des ménages au Togo : Une analyse fondée sur les données de pseudo-panel* s'intéressent à la dynamique du mode d'occupation du logement des ménages au Togo. Les estimations sont effectuées

à partir d'un pseudo-panel construit sur la base des données QUIBB 2006, 2011 et 2015. Les variables du cycle de vie telles que l'âge, la taille du ménage et les ménages en couple augmentent la probabilité d'être propriétaire du logement. Les ménages dirigés par un homme et les ménages résident en milieu urbain sont plus susceptibles d'être propriétaires de leur logement. Les résultats permettent d'identifier un effet seuil du revenu sur l'accès à la propriété du logement. Les résultats obtenus sur les données de pseudo-panel sont confortés par l'estimation en coupe transversale effectuée sur les données de l'EHCVM 2018–2019. Les recommandations de politiques économiques sont discutées.

Krzysztof Malaga